

- 5) **Geschichtslügen.** Eine Wiederholung landläufiger Erststellungen auf dem Gebiete der Geschichte u. s. w. Achte und neunte Auflage. XV u. 620 S. Paderborn. Ferd. Schöningh. Preis M. 4.50 = fl. 2.70.

Wie zeitgemäß das Unternehmen der „Drei Freunde der Wahrheit“ war, beweisen die rasch aufeinander folgenden Auflagen ihres Werkes, das selbst in protestantischen Kreisen sich immer mehr Freunde erwirkt und neuestens auch ins Böhmiſche überſetzt worden ist. Auch die achte Auflage hat gegen die ſechste und ſiebente vielfache Verbesserungen erfahren theils durch bessere Diction, theils durch Kürzungen einzelner Artikel (15. u. 19.), theils durch Streichung mehr ſpezifisch-localer Fragen (Artikel 26: Johannes von Nepomuk in der ſechsten und ſiebenten Auflage), während die neunte Auflage ein unveränderter Abdruck der achten ist. Im Uebrigen verweisen wir auf unsere wiederholte Empfehlung in dieser „Quartalschrift“ (1886, Heft I, S. 144 ff.; 1888, Heft I, S. 158).

Graz. Universitäts-Professor Dr. Leopold Schuster

- 6) **Der Weg zum inneren Frieden.** Unserer Lieben Frau vom Frieden geweiht von P. v. Lehren, S. J. Aus dem Franzöſiſchen überſetzt von P. J. Brucker, S. J. Zwölfta, unveränderte Auflage. Freiburg i. B. 1889. Herder'sche Verlagshandlung. 8°. XVI u. 430 S. Preis M. 2.25 = fl. 1.35.

Zwölft Auflagen in 18 Jahren sind ein Erfolg für ein aſcetisches Buch, zu gleich ein ſprechender Beweis für seine Vortrefflichkeit und Brauchbarkeit, und ein Zeugniſ dafür, daß es einem lebhaften Bedürfniſe entgegengekommen. Giemt hätten wir ſchon genug gesagt zur Orientierung des Lesers und zur Empfehlung des Buches. Es dürfte jedoch gut ſein, etwas beizufügen über seinen Titel und Inhalt. Manche Bücher tragen einen vielversprechenden Titel an der Stirne, aber ihr Inhalt enttäuscht den Leser. Nicht ſo hier. „Weg zum inneren Frieden“ ist allerdings ein sehr anziehender Titel, denn wer wollte nicht den inneren Frieden, wer nicht den Weg dazu kennen? Und wie manche von denen, welche fromm leben, entbehren trotz der Verheißung Christi: „Meinen Frieden gebe ich euch“, dieses kostbaren Gutes! Der Inhalt obigen Buches zeigt nun aber auch wirklich, wie man den inneren Frieden erlangen, wie ihn bewahren könne. Dasselbe handelt nämlich in eingehender und recht ſolider Weise erſtlich von den Ursachen, welche den inneren Frieden begründen, zweitens von den Mitteln, um ihn zu bewahren.

— Die Ausstattung des Buches ist ſehr gut, der Preis äußerst mäßig.

Kloagenfurt. Professor Dr. P. Max Huber, S. J.

- 7) **Die Königin des heiligen Rosenkranzes.** Von Edmund Behringer. Zweite Auflage. Kempten 1889. Köſel'sche Buchhandlung. fl. 8°. 100 S. Preis broſch. M. 1.20 = fl. —.72.

Die erfreuliche Thatſache, daß innerhalb eines Jahres eine neue Auflage nothwendig geworden, ſpricht ſicherlich laut für die Vorzüglichkeit der vorliegenden herrlichen, religiöſen Dichtung, und gibt willkommenen Anlaß, dieſelbe neuerdings allen Kennern und Freunden wahrer, christlicher Poesie, sowie allen innigen Verehrern und Verehrerinnen der Königin des heiligen Rosenkranzes aufz wärmste zu empfehlen als das, was ſie in Wahrheit ist: als „Himmelsblüten christlicher Dichtkunſt“, als „erhabenen Gesang von der hehren Gottesmutter, von den wunderbaren Geheimniſſen des heiligen Rosenkranzes, der die Seele des Lesers mit frommer Andacht, mit lebendiger Begeisterung erfüllt“. — Die Verlagsbuchhandlung hat dem ausgezeichneten Büchlein eine würdige äußere Ausstattung gegeben.

Stift Metten (Bayern). Professor P. Gregor Meyer.